



COULOIR DE CONTENTION ET D'INTERVENTION AVEC GUILLOTINE

FILIERE	LIEU	CIBLE
 Bovins viande	 VALÉRIE SOUCAZE Pouzac (65)	 Sécurité  Bien-être  Contention

CONTEXTE



Valérie SOUCAZE reprend seule l'exploitation bovin lait de ses grands-parents en **1992**. Cependant, Valérie était attirée par **la filière bovin viande**, elle s'orienta alors vers celle-ci. Elle commença alors son exploitation de **30 vaches de la race Limousine** puis se diversifia son exploitation en produisant des **haricots tarbais** de 1992 à 1998 et en élevant des **porcs noirs de Bigorre** en plein air de 1996 à 2019. Elle possède aussi en activité complémentaire trois gîtes créés en 2003, 2007 et 2013. La production de porcs fut arrêtée car elle demandait **trop de travail** en plus de l'atelier bovin.

Valérie possède **aujourd'hui 65 mères, 15 génisses et 2 taureaux de race Limousine** dont 5 mères de race Abondance et une de race Montbéliarde. Elle produit des **veaux rosés**, qu'elle vend chaque semaine à un **boucher local**, et finit toutes ses vaches en **vaches grasses**. Elle possède aujourd'hui 47 ha de prairies naturelles, 20 ha de prairie temporaire, 15 ha de maïs dont 3 ensilés et 4 ha de luzerne. Son troupeau est en **stabulation libre** de décembre à avril environ et dehors le reste de l'année. Depuis 2012, l'éleveuse réalise de l'amélioration génétique grâce à ses taureaux achetés au pôle de Lanaud, à Limoges, ce qui lui permet d'effectuer ses propres inséminations.

En 2017, elle embaucha un **salarié** pour remplacer l'aide de ses grands-parents dont elle ne dispose plus. Ce salarié, embauché via un **groupement d'employeurs**, travaille à mi-temps sur l'exploitation de Valérie et l'aide dans toutes ses tâches quotidiennes. Son conjoint ne travaille pas sur l'exploitation mais l'aide pour réaliser la mécanique lorsque c'est nécessaire.

Valérie accorde beaucoup d'importance à son **bien-être** ainsi qu'à celui de ses animaux, ce fut son objectif principal d'amélioration vis-à-vis de son exploitation. Aujourd'hui, son objectif est d'obtenir une **meilleure rentabilité économique**.

CHIFFRES CLES



Cheptel

65 vaches mères
 15 génisses
 2 taureaux
 Race Limousine
 5 mères de race Abondance
 1 mère de race Montbéliarde



Exploitation

47 ha de prairies naturelles
 20 ha de prairies temporaires
 15 ha de maïs (dont 3 ensilés)
 4ha de luzerne
 4 stabulations libres



Personnel

1 éleveuse
 1 salarié (0,5 ETP)
 Aide conjoint pour la mécanique



Production

Veaux rosés
 Vaches grasses

SOLUTION ET FACTEURS DE REUSSITE



PRESENTATION DE LA SOLUTION



Afin de pouvoir travailler en **sécurité** et d'ainsi d'améliorer le **bien-être éleveur et de ses animaux**, Valérie a décidé d'améliorer son bâtiment. Pour cela, elle a ajouté au milieu de sa stabulation un **couloir de contention, d'intervention et de circulation avec une guillotine** au bout qui permet de maintenir les animaux lors des manipulations.

Pour les veaux, Valérie s'est équipée avec un système de barrière réglable qui permet de pousser latéralement le veau contre l'autre barrière, il se retrouve alors coincé et ne peut plus bouger ce qui facilite toute intervention en le maintenant calme.

De plus, la stabulation possède des **passages de vaches et d'hommes** à différents endroits ce qui permet de faciliter et de sécuriser les déplacements dans le bâtiment.

Pour son aménagement, Valérie a commencé par **se renseigner** sur ce qui était mis en place dans d'autres élevages notamment grâce à *Réussir Bovins Viande* et en demandant conseil à la Chambre d'Agriculture des Hautes-Pyrénées. Les passages de vaches et d'hommes ont été inspirés d'une vidéo vue au Sommet de l'Élevage de Cournon en 2021.

Par la suite, l'éleveuse a acheté du **matériel d'occasion** pour la guillotine et les barrières et l'a complété avec du **matériel neuf** de la même marque. Elle a ensuite assemblé tout le matériel en s'appuyant sur les conseils qu'elle avait pu recevoir et en adaptant l'installation à son bâtiment.



FACTEURS DE REUSSITE

L'adaptation au bâtiment lors de la mise en place a été un facteur clé de l'installation. Pour cela, Valérie la réalisant elle-même, elle a acheté du matériel de la même marque pour **faciliter les assemblages** du matériel de manière optimale. Le facteur principal de réussite fut de bien **se renseigner** sur ce qui était déjà réalisé dans les élevages et la manière dont cela avait été réalisé pour pouvoir **le reproduire** sur son exploitation.

L'éleveuse est actuellement **satisfaite** de son installation qui lui apporte le **confort souhaité dans son travail quotidien**. Son seul regret est de ne pas avoir intégré de **bascule** à ce dispositif afin de pouvoir peser ses animaux lorsqu'elle le souhaite. Elle réfléchit désormais à comment l'intégrer dans son dispositif actuel pour améliorer sa rentabilité économique.

“ Le bien-être des animaux et de l'éleveur sont très importants. Travailler en sécurité c'est ça la clé, c'est le plaisir du métier. ”

CONTACTS

Pascale MARTIN
Conseillère

Chambre d'Agriculture des Hautes-Pyrénées
pascale.martin@hautes-pyrenees.chambragri.fr